

# LA PROTESTA

## DIARIO DE LA MAÑANA

OFICINAS: CALIFORNIA 1235

U. Telef. 317, Barracas

Valores y giros a R. González Pacheco

Subscripción mensual

En toda la república: \$ 1.50. Exterior \$ oro 0.80

## Influencia de la miseria

Una cosa que habría debido parecer más extraña que el mismo crimen, es la paciencia y el valor de los pobres que trabajan durante diez o doce horas diarias para vivir pobremente. Los frenólogos hallarán, acaso, en sus cráneos, los signos de la resignación y de la renuncia de todo. Tal vez los criminólogos de la iniedad atribuyan la honradez de estos bravos obreros y campesinos a la ausencia de atavismo... En realidad, estos rudos luchadores que ni desean siquiera, la mayor parte de ellos, el lujo que mantienen en otros, son honrados porque han nacido en el arroyo, no en el foso; porque jamás conocieron, desde su más tierna infancia, otra cosa que el trabajo y placeres simples adecuados a su humilde condición.

Ni los buenos principios, ni los buenos ejemplos dejaron de faltarnos a ellos como a los honrados de condición acomodada. No obstante, son tan criminales natos y honrados natos como todos los hombres. Y como, en suma, es más fácil y menos penoso tomar que adquirir lealmente, guardaos bien de colocar estas honradas gentes en condiciones de ambiente tales que sus necesidades no guarden relación con su salario. El foso de que he hablado está naturalmente más cerca del obrero que del rentista.

Hay individuos, sin embargo, que están más inclinados al crimen que otros, en igualdad de condiciones para ambos. Realmente; el hombre está más inclinado al crimen que la mujer; el hombre robusto y atrevido está más cerca de los crímenes por violencia que el hombre enfermizo y tímido, etc., puesto que, en suma, cada género de conformación halla algún género de crimen practicable, aunque solo fuese el incendio. El atleta estará más propenso que otro a pegar, el charlatán a engañar; pero por esto no criminalizaremos la fuerza muscular, ni la facilidad de palabra, ni el atrevimiento, ni la agilidad, ni el acierto. No criminalizaremos tampoco la violencia ni la astucia; cualidades definidas según el empleo vicioso de aptitudes muy honradamente utilizables.

Las necesidades de la adaptación al medio y de la lucha por la vida ordenan la coordinación de nuestras aptitudes, su dirección y la naturaleza de nuestros actos. Por el hecho que ciertos actos sean contrarios al buen funcionamiento de la sociedad y se les califique por esto de «normales», de donde arranca el epíteto de «normales» atribuido por antítesis a los actos útiles y a sus autores, no es suficiente razón para transportar esta antítesis en el dominio biológico, oponiendo la palabra «normal» (entendida fisiológicamente) a la palabra «criminal». Nada justifica semejante oposición. Aptitudes fisiológicamente muy normales pueden ser empleadas en actos igualmente normales fisiológicamente, pero que, desde el punto de vista social, serán calificadas anormales por ser contrarios a la prosperidad social. Es un abuso del término «normal», porque las sociedades actuales comportan en su funcionamiento normal innumerables causas de conflicto entre su propio interés y los intereses individuales. Y del mismo modo que las fastidiosas consecuencias de nuestros errores nos hacen, a menudo, conocer la verdad, los crímenes sirven, muy a menudo, para indicar a las sociedades las reformas que deberían realizar para perfeccionarse.

## Un crimen inconcebible

Hay acciones que anonadan, gestos que paralizan de horror, que nos dejan en el aire, perdiendo pie en el vacío. La última resolución del Kaiser es de éstas. No contento con los millones de hombres, barbudos y musculosos, que ha hecho tender, rotos o muertos, en tierra, llamó a las filas a los muchachitos de 16 a 18 años, hace un mes. Ya se le habrán acabado; ya habrán caído deshechos, arrancados a sus vidas como flores o como frutas pintornas; ya no habrán quedado de ellos más que las madres llorando, porque ahora, el Kaiser, se vuelve por sus hermanos menores, por los que tienen 15 años!

Concebís crimen mayor, cumbre de infamia más alta, hermana, madre o abuela que leéis? — Imposible! — Hay acciones que anonadan, gestos que paralizan de horror, que nos dejan en el aire, perdiendo pie, en el vacío. Oh! el infame, más que infame!

## El avance democrático

Ya tiene ciudadanía periodística el nuevo partido, de cuyo saldrá el presidente futuro... En otros tiempos, cuando las pasiones fuertes constituían el mejor timbre de una personalidad política, era presidente aquel que tenía más partido. El caudillo era un sujeto de acción, entre bandolero y prócer, a cuyo centro confluía, atraída por el ímán del prestigio, la canalla irresoluta, la horda civil incapaz para poner en el camino del éxito sus apetitos. — Hoy no; el avance democrático, que dicen los ciudadanos, ha sido para estas gentes como un alcohol; los ha tumbado sin ruido; apenas si tartajeando tal cual blasfemia babosa desde el suelo.

El valor de estos prohombres, se prueba por el olvido en que yacen. A veces, alguna estatua, como extraviada en un parque, le toca el hombro al recuerdo: — Oh! quién es éste?... Ah! si es fulano, que fué prócer... Ay, si, el avance democrático ha hecho trizas estos ídolos. De alguno ya hay quien no sabe ni el apellido. Porque, ahora, son los partidos los que hacen los presidentes...

Hemos progresado, pues?... — [Que esperanza, compañero! — Lo que ayer era apetito y bandolerismo en uno, está hoy distribuido, desparramado en cien mil. Como los perros del cuento de Soiza Reilly, ahora todos los políticos van con un pedazo de presidencia en las fauces. Consolémonos pensando, que a éstos no los conocerán nuestros hijos, aunque el recuerdo los lance de bruces sobre sus mármoles. — Oh! ...y quién es éste?... Y la pregunta se perderá como un humo en el vacío, sin respuesta...

## Procedimientos policiales

En una plaza de Luján una mujer perteneciente al Ejército de Salvación había congregado a muchas personas gustosas de oír su palabra. La policía se presentó e hizo retirar inmediatamente a todos. La mujer tuvo que callarse y acatar la orden; pensó en la bondad de Cristo y en la maldad que reina en el mundo; y se fué.

El procedimiento policial sorprendió a toda la población; a nosotros no nos sorprende. La policía de hoy es la misma chusma que apedreó y condenó a Jesús; si éste hoy apareciera sufriría la misma suerte. Hay muchos Cristos en la actualidad, encerrados en las cárceles; si la policía os siente hablar algo en contra de la posición actual del mundo, os mete en un calabozo y os apalea.

Pero, diréis: el Ejército de Salvación nada tiene de revolucionario; sus miembros son conservadores acérrimos. Qué importa? Los cristianos dicen que la vida es mala porque los hombres son malos, enseñan que volvamos al seno de Jesús si queremos transformar nuestra existencia. Y esto es inadmisibile; para

## la policía, el mundo está bien como está;

no hay que hablar de cambios, de volver atrás o adelante. La policía condena al que habla, al que piensa; ella quiere que los hombres permanezcan siempre inmóviles. El que se mueve vive, y el que vive reacciona; buscamos el ambiente adecuado para adaptar nuestras aptitudes. Decir que el ambiente actual no nos conviene es cometer un crimen, aunque seamos los seres más buenos; invocar a Dios, a Cristo, a la anarquía, etc., es manifestar una conformidad; y para los descontentos se han hecho los calabozos y las balas... El pope Gopony, al frente de cien mil obreros rusos, invocaba el nombre de Dios cerca del palacio del zar, en la perspectiva Neswky; la policía hizo fuego y mató a más de diez mil...

La policía procede siempre igual; contra Dios, contra Cristo, contra la anarquía, ¡fuego!

Nos estamos enamorando de su proceder; el hombre es un animal que imita...

## IDEAS y CRITICAS

### CRITERIOS AMPLIOS

Con el pretexto de poseer un criterio amplio, muchos hombres no se determinan por ninguna manifestación particular del pensamiento o de la verdad. Creen que colocándose en un punto cualquiera se inhiben, aumentan los poderes de comprensión; a su juicio, nada más lamentable que los aharquistas y otros istas que acostumbran sistemáticamente y sellar todas las operaciones de la mente con un carácter único. La verdad está repartida en diversas zonas y nada más pretensioso que colocarla en un determinado punto de la realidad.

Mirando las cosas a través de un solo lente se corre el riesgo de juzgar mal y de caer en la más odiosa de las intolerancias. Hay que dejar a las religiones positivas el privilegio de encerrar las cosas en categorías absolutas, los que piensan honda y extensamente huyen de toda escuela; tal vez pertenecan a todas, pero en particular, a ninguna. El criterio amplio comprende de todas las fases de la vida, las juzga de modos diversos, pero no llega a sacar conclusiones categóricas que sirvan para elaborar un sistema o para plegarse a los sistemas ya contruidos. En fin, estos hombres de amplio criterio han ideado un sistema — ellos, los enemigos de todos los sistemas — de concepciones que les vale para no indisponerse con ningún partido o doctrina. Se les ve en buena armonía con todos; tratan de hallar relaciones estrechas y motivos de fraternidad entre todas las tendencias.

Estos indefinidos pululan en todas las clases sociales; muchos intereses particulares les obligan a adoptar esa actitud. El amplio criterio que invocan no es más que el deseo de ensanchar la esfera de sus relaciones con propósitos ya morales o materiales según la clase a que pertenecan. Los individuos de las clases bajas persiguen el bienestar económico; la indulgencia, la tolerancia, crea amistades en todos los círculos. El obrero que hable de los intereses de los obreros sin desconocer el interés de los patronos hallará circunstancias favorables a su elevación material: los patronos pagan bien a los que defienden los intereses de los patronos. Con el «criterio amplio» los caminos para la conquista de una posición magnífica se presentan suaves y fáciles; siempre se encuentran manos dispuestas a ayudar.

Los que pertenecen a las clases altas no solamente persiguen un interés material; el motivo moral predomina en ellos. Desean establecer lazos de solidaridad con las clases pobres sin romper las relaciones con su clase; son los aristócratas amigos del pueblo. Aquí, en la Argentina, tenemos un ejemplar hermoso: el doctor Roldán, amigo sin-

## ACTUALIDADES

### Negocios de la policía

En Córdoba, la policía ha ideado un negocio magnífico; dar pasajes gratis a los desocupados en cambio de las libretas de enrolamiento que poseen. Como no somos políticos, el hecho no nos interesa mucho; apuntamos un rasgo de la policía argentina puesta al servicio de los caudillos. Los desocupados de toda la república debían de apresurarse a vender sus libretas; si de cosas inútiles se puede sacar algún beneficio, mejor. Qué representa la libreta de ciudadanía? El papel de nuestra esclavitud, el papel donde se halla escrito que nos debemos al gobierno y no a nosotros. Hay que despojarse de tal papel que nos mancha; un ciudadano es un esclavo. Ibsen decía que no hay razón para que el hombre sea ciudadano. Claro, al hombre le basta con ser hombre...

Vende tu libreta, amigo; si recibes veinte pesos no te habrán robado tanto; descuenta para tí ese poco dinero de la cantidad inmensa que roban por año todos los políticos. No creas en las democracias puritanas; un político socialista es tan vividor como otro político cualquiera. Existe una moral de las profesiones integrada con los intereses de las mismas; los políticos, los profesionales del Estado, obran todos del mismo modo aunque sigan por diferentes caminos.

Pero, casi es mejor no vender la libreta de ciudadanía; hay otra cosa más importante. Romperla, no concederle importancia, y a todos aquellos que la piden hacérsela comer, masticar. Los desocupados de Córdoba debían haber metido sus libretas en la boca de los policías, atragantados con ellas, ahogarlos; los policías se alimentan de cosas sucias; y la libreta de ciudadanía no es más que eso una cosa sucia, una mancha...



ha instalado llevando personal de esta capital. El motivo de la huelga es la falta de pago y la excesiva jornada impuesta por los patrones.

Se pone en conocimiento de los compañeros del gremio a fin de que no se dejen engañar por los agenceros oficiales o particulares.

**Convocatorias y resoluciones**

**Federación Obrera Regional Argentina**

Se pide a todas las sociedades tomen en cuenta con urgencia la nota pasada por la F. O. R. A., solicitando voten alguna cantidad para sufragar los gastos que ocasiona el envío de víveres a Berazategui.

**Oficios varios de Lanús y Talleres**

Esta Sociedad celebrará una asamblea general el día 4 del corriente a las 8 p. m., en su secretaría calle Nicanor Basabilbaso 4632.

Rogamos a los compañeros no faltar, por ser de suma importancia los asuntos a tratarse.

La Comisión.

**Obreros zapateros**

La comisión ha resuelto retirar los talonarios de recibos en circulación de la serie H. Se pide a los que tengan en su poder lo devuelvan a Estados Unidos 6064.

Se invita al cobrador de esta sociedad pase por Estados Unidos 6064, el lunes 7 a las 8 p. m.

La Comisión.

Nota. — Se avisa a las sociedades que mantienen relaciones con esta organización que la correspondencia deben dirigirla a nombre de Pascual Esteve, Pasaje Gazeón 4067.

**Conductores de carros**

El sábado 5 de diciembre efectuará asamblea extraordinaria del gremio. Se requiere la presencia de todos los conductores por ser de suma importancia los asuntos a tratar.

La Comisión.

Aquiles Damianovich (4)

**Defensa de José Borobio**

En el caso que Su Señoría va a fallar con su reconocido talento y con su prestigiosa rectitud, no debe olvidar que mi defendido solo ha estado aquí quince días, que ha venido a visitar a su madre y que no ha asistido a una sola reunión obrera. Ha declarado que residió no en el local de "La Protesta" como apareció en la redacción de la declaratoria policial, sino en las habitaciones que alquila su familia y que estando situadas al fondo de dicho diario, tienen con él una puerta de entrada común. La primera manifestación maliciosamente vertida, al papel por la Policía y desmentida categóricamente en la indagatoria de instrucción, tendría por objeto establecer la presunción de que intervino en la redacción del diario. Atenta la declaración del procesado, fuertemente probable en su grado de veracidad y la de la Policía que debe prescribirse a su turno, Su Señoría debe contar con que tampoco ha infringido la ley en esta parte mi defendido.

Dice Su Señoría un fallo de interpretación racional del derecho, de equidad, de alta inspiración política y de reintegro energético y viril de los fueros de la Justicia Federal. Favorezca los propósitos de la ley, dejando ver que los que no somos anarquistas y figuramos por convicción, por sentimiento o por interés en el régimen actual, no odiamos a los que profesan esas ideas. Yo, Señoría, tengo un presentimiento, interno, que me parece inequívoca intuición: yo estoy seguro que si los ideales del anarquismo militante se realizaran un día — como sobre-

**Constructores de carruajes**

Segunda convocatoria. Se invita al gremio a concurrir a la Asamblea General, que se efectuará hoy jueves, 3 de diciembre, en nuestro local, Méjico 2070 a las 8 p. m., para tratar la siguiente orden del día: Lectura del acta anterior, lectura de los balances correspondientes a los meses junio, julio, agosto y septiembre; informe general, nombramiento de la nueva comisión administrativa, correspondencia, asuntos varios.

La Comisión.

Nota. — Siendo la segunda convocatoria avisamos a los compañeros que se sesionará con el número que concurre.

**A los talabarteros**

Un grupo de talabarteros hace un llamado a los obreros del gremio para una reunión preparatoria que a fin de organizar la sociedad de resistencia se efectuará hoy jueves 3 del corriente a las 8 p. m., en Australia 1837.

Se hace extensivo este llamado a la F. O. L. B., a fin de que contribuya a la organización del gremio por cuanto se ha iniciado la demanda de operarios en las fábricas, porque aumenta el trabajo y es indispensable reclamar algunas mejoras.

F. O. L. B.

La reunión de delegados que debió efectuarse el sábado último se realizará hoy jueves.

Se invita a los compañeros del Consejo Federal, concurran antes de la hora indicada para tratar un asunto urgente.

El Secretario.

**Obreros albañiles**

Se invita a todos los compañeros que quieran concurrir hoy jueves a las 8 p. m., a la reunión que se efectuará en Guardia Vieja 4580 (local de la Cosmopolita).

El Secretario.

**Rosario**

**Federación de O. Ferroviarios**

Se pone en conocimiento de todas las sociedades que la Federación O. Ferrocarrilera (Sección Rosario), ha trasladado su secretaría a la Avenida Tiro Federal número 91, donde debe remitirse la correspondencia.

**Fomento Racionalismo (Rosario)**

Esta institución efectuará asamblea general el domingo 6 de diciembre a las 8.30 de la mañana en la calle Jorge Canning 234.

Se invita a las sociedades obreras manden sus delegados. Orden del día: Lectura del acta anterior, nueva orientación, asuntos varios.

El Secretario.

**Notas Varias**

**Comité pro presos**

Nuevamente me veo obligado a llamar la atención de las sociedades que ese comité no puede seguir cumpliendo su misión por carencia absoluta de fondos. Ha sido suspendida la comañera encargada de llevar la comida a los presos, por ser imposible pagarle el sueldo.

Es preciso que las sociedades que tienen delegados en este comité se tomen mayor interés, por la suerte de los que caen en las prisiones.

El Secretario.

**Comité pro Escuela Moderna**

Patrocinado por el Comité pro Escuela Moderna de Belgrano, se inauguró el lunes en el local Amenábar 2059, el curso de francés a cargo del compañero Santos Cervoni, quien demostró suma facilidad y método para enseñar idiomas. Este mismo compañero enseñará inglés e italiano, en las clases que se darán todos los lunes y viernes.

justicia; en nombre de la patria; en nombre de la humanidad; porque ¿qué sería de ésta si fallaran definitivamente las esperanzas cifradas en la patria argentina?

Aprovechar esta ocasión que se os brinda para — dentro de la ley — examinar las funciones augustas que os da la constitución, hoy en poder de una institución que tiene en sus manos con respecto al extranjero la suma del poder público. Absolver a mi defendido por las razones anotadas y dictar una jurisprudencia que sirva definitivamente para allanar cualquier dificultad más adelante, terminando que cuando sea el eretico seguido de infracción manifiesta se aplicará el texto de la ley; que cuando no haya infracción y se agreguen circunstancias que serán apreciadas por el Juez se ordene a la Policía el otorgamiento de un permiso especial para seguir residiendo y para cuya revocación deberá decidir el Juez; y que cuando el Juez lo crea más procedente pondrá al procesado a disposición de la Policía para que proceda a una nueva expulsión.

Conviene, además, Señoría por razones de puro nacionalismo mantener en el extranjero el nombre de la patria con atracciones de cariño y con sugerencias de símbolo nobilísimo de magnánima generosidad cultivada siempre por los augustos genitores de la Nación en el período de la Epopeya, en las melancólicas vespérales del caudillaje agonizante, en el gran ciclo de la organización y en las grandes presidencias de los grandes argentinos. El extranjero ha sido en la elaboración fisis-psíquica de mi nacionalidad el milagroso convidado que ha presidido la solidez incipiente de una futura glorificación. Las pampas se han rajado al golpe energético

Se invita a la juventud a quien puede ser útil esta instrucción, y a los padres de familia que quieran mandar sus niños, a inscribirse en la secretaría del Comité, Amenábar 2059.

**Centro libertario de San Cristóbal**

Un buen núcleo de trabajadores, han constituido en esta localidad un Centro Libertario, con el propósito de difundir los ideales revolucionarios entre el proletariado de la región Norte de Santa Fe.

A las agrupaciones editoras de periódicos, les pedimos se sirvan remitirnos un ejemplar de cada número y aquellos que impriman folletos de divulgación anarquista precios por paquetes para hacer pedidos.

Dirigirse al secretario Renato Gian-sante, San Cristóbal, provincia de Santa Fe, F. C. S.

**Sub-Comité "La Protesta"**

(Belgrano)

Se reúne el viernes en Amenábar 2059.

Se ruega puntual asistencia por haber asuntos de interés a tratar.

**"La nueva ciencia de curar"**

El compañero que tenga esta obra de Kunne y quiera venderla, puede remitirla a esta administración para un compañero que quiere comprarla a un precio más reducido de su costo, nueva.

**Centro de E. S. de Belgrano**

Este centro ha organizado una conferencia que se realizará el domingo próximo en su local calle Amenábar 2059.

Hablarán varios oradores.

**Personas buscadas**

Cirilo Suarez, que hace cinco años se encuentra preso en la cárcel de La Plata, desea saber el paradero de su hermano Emiliano Suarez, (profesión panadero).

del bravo alud conquistador; los adueros se convirtieron en ciudades; al exilio de la noble gleba providencial que volcaron los buenos buscadores de la tierra y de la ley, amigos y proyectores. Diré más: las instituciones se perfeccionaron con el concurso de las innumeras eshortes trabajadoras, pues, se avanza en el camino de la democracia por la fecunda acción del trabajo real, que no por la imitación pueril de leyes teóricas que resultan así puro dilettantismo!

Hay un país en el mundo, cuna de la libertad que ahora combate contra sus últimos saltadores parapetados en la postrer trinchera que abroga las leyes inconvenientes por el simple no uso cuando ya no tiene objeto su aplicación dejando empero su letra entre las curiosas recopilaciones perfumadas por el pasado que ya se encargará de exhibar el bibliófilo jurista Sr. Imitemos a Inglaterra!

Deseo ver a la magistratura federal en su lugar teniendo por ley suprema la constitución; mucho confío en Su Señoría y sin querer inferir agravios, lejos de mi ánimo manifiesto que he sido expansivo solamente por el prestigio que rodea al nombre de Su Señoría y sobre todo por la entereza de su carácter que ha de retornar a la Justicia Federal a su viejo prestigio; que reserve días de gloria a la judicatura nacional y que ha de mantener el brillo de la Suprema Ley de la Nación con la austeridad incompatible con que el severo pretor romano custodiaba la intangibilidad del anciano y venerable Co-dex!

Será justicia.

FIN